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(一)呂|吉

香港本是華南沿海漁港。自十九世紀中葉成為英國瘟民地以來，一百五十年間，發

展為國際金融中心，其間經歷了政治、社會、經濟上的許多重大轉變。

本世紀五十年代以前的一百年，香港在經濟上雖有一定發展，但仍然未足與中國其

他大城市如上海等地抗衡。其間也有不少文人學者經過香港作短暫居留，可是在文化上

並沒有形成氣候，甚至到了六七十年代，仍然有人視之為「文化沙漠」。

1949年以後，大量居民從內陸移徙到香港定居。早期許多人力投入輕工業，繼而商

業尤其是運輸業、金融業有飛躍發展。到了八十年代，香港人均生產排名在世界前列，

而早已超過宗主國英國。香港可說完全沒有天然資源，甚至食水也要靠廣東的江水供

應。一切發展 3 只有依靠人力資源。事實上，瘟民地的居民百分之九十八是華人。華人

向來重視下一代的教育。五十年來，香港教育界出現過許多富爭議的問題。爭議愈烈，

愈表示香港人意識到教育的重要。語文教學，一直是爭議的焦點。

香港在政治上長期脫離了大陸母體，多年來內陸好幾故發生大變，香港比較不受干

擾。但香港本質上屬於開放的社會，過去五十年間，生活素質逐步提高，資訊日益發

達，自身也不得不因應時代潮流而變。語吉是文化的表徵，語文教學則是教育上培養下

一代思維、溝通、創造，以至適應社會的重要部分，因此不能不作有意識的變革，以配

合社會的需要。不了解香港社會，就不容易了解香港語文教學變革的因素。

(二)五十年來社會變遷中語文的地位

社會變遷包括政治、經濟、文化種種因素。

香港自成為殖民地以來，以英語為官方語言，英語顯然是強勢的語言。像其他英國

瘟民地，香港很早就有以英語為教學語言的中學。名為「英文中學J '但仍有不少中學用

漢語教學，名為「中文中學」。英文中學以英語為授課語吉，教科書、習作、考試都用英
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器;中文中學則以廣州話為授課語育，師生閉口頭的講適用廣州路， 、習作、

試用琨代書酪漢語即白話文。 但自六十年代以來?中文中學混漸議少多有些著名中文中

學也改用英語攪諜，成為英文中學。到了八十年代接擻，全港約六百所中畢裹，英文中

舉佔全數近百合之九十。這與然是由於社會事!一般家長認同英語是強勢譜吉多深信英語

在法律、商業和行政事務(包括政蔚和一般機構)組有權勢，有助於說漿和幫人地位的提

升。但在另一方面， E每於教育水平普題提高，加上五十年代以來甫來的學者、教育家、

文化界人士逐漸發揮了影響力，不少人覺得華裔居民拈緝大多數的地主 3 漢語地位不容

忽說多於是發起 f中文聽聽卜爭取中文白雪法定地位與英語等問，成海官方接受的語苦。

1963年中文大學成立，是多有一既可以F程中文授課鵲大學。(在這以揖香港只有一所大學即

香港大學，衍敢和授課食用英語。)

f中文選動J 懿七八 f年代才有較敏著的成果。政府為了處理在某些場合可以中英語

文並用錢者可以軍用中文的問題，設立「法定諦文學務署J 0 事質上，封了八十年代後

期 9 立法局才有議員F宮中文(廣州'1話)發言。接近九七問籬，始有、法庭嘗試用中文審判案

件發

盼著中文對話位提升，加上在經濟上有可觀增餒，香港人的本土意識在八十年代還漸

強化。J\t-年代中英積離為主權的移交興趣展閑談判，香港人愈來愈意識對自身的歸屬

問題，因而在語直上也有不少反思，遠有聽點鐘得注意:

第一，要向十二鐘人口的大國自蟬，香港人不得不認間民農共同音每一…普通話一一

的重要害。為了與內陸留巍、溝通費香港人學現普種詣的;當窮大大加強了 3 社會上大援興

辦瞥通話班，考試局在八十年代復期間話說立替通話考試。

第二，認同腎通話的同時，香港人也不得不關心自己的語宮身分，希望保館每昂的

語吝特色。香港大多數人以廣州、1話海母語，不攝香諧的廣外i話早就有本地化的頻向，尤

其是表現措詞體方面，銀廈州人的農府話有頗大分歧。此外，香港人在語言上不免受英

語影響，不時館用中英夾雜的語言。強調自己的語吉身份，跟前一點著位矛盾，但其實

雖不難理解。香港的器官不管有吾吾擅缺憾，到底是多年來在香港本土j蓮說彤成的。對一

體組方有歸屬感多每然會接受壤值媲方的語盲。香港人對聽民總不會有甚麼眷戀，{ff近

年市民頗有d懷舊的意識，其實可攪為身槍認闊的表現。也有學者聽，心香港人有意以強勢

方百聲抗民主友共同諸多不過香溝人做乎沒有這樣的想話。

第三三，香港柱七十年代鞠蛤推行強遍教菁 3 所有青少年要在小戀和初中階段共九年

進舉校培:鑿，事實上大部分學生讀至中學畢業，郎入是學共十一年。這跟過去的精英教育

大不相悶。在盲分之九十中學海英文中學的情說下，一般學生乃至教師都不能熟練的用

英語靠海教學和學習課介，自Jlt教學語言成海討論的蜓點。當鳥在八十年代聘請井地教

育專家作廢闊來語言研寶，麗悶認為在香港的詩吉環這多母語教育有科於青少年心智發

展。其實，不少名為英文中學的學校早已不得不難用漢語授課。不過數學語畜問題到今
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天仍然早起爭論 3 英語磊強勢語宵的觀念一持不能改變，許多家長仍然盡力把子女送到

英文中學蜍害。

(主)漢語教學觀念和方向的擴黨

香港既屬粵方當總摳，加土地聽上處Bfii每隅，按:台上是英闢鸝土，自llt形成獨特的

環境和文化。在語言上，有許多現象他得注意 c 譬如民關初年白話文擺動以後，舉觀以

自話為主撓，孺香港則文古話佔相當地位。五十年代以來，大陸的中學課程 3 以白話文

為主要教輯，而香攜語文教科書華是文言的出擻擺是相當高。事實上，大陸上有關語言文

字的撞種變革，對香港的影響出毒地夕。例如大陸早已全面推行接用舊體字 3 香港出數

的書報位用繁體。曾有報?可試改舟簡體，但不久即閉嘴用繁體。豆豆於一般廳F語文的寫

作 3 香港一互交採用比較傳說的習價和格式，傾向於用瞥見的文吉訶諸位括常用的戰錯。

八十年代中期，香港布政司將發出第1m號總務通告，搶去訴訟務員致;品市民應採用自

文，據說這是當時先穗港督杏意向內陸看齊作品的指令。但在譯文土政府對民間並沒有

約束力。民闊的改變雖不聽著，而且到了九十年代，不少人覺得不一定要完全聽循內陸

的摸式。;有蟬的現象是內臨跟香港接聽多了，有時也會受香港習慣的影響，採納d香港的

用語 9 可見兩地語言的發展，往往是互動的。

在香港語吉環境嘉定 3 香港大多數畢生在語文上面對的困擾是日常口頭溝聽聽母語(廣

州言首) ，用以學習各學科的黨介大都是英語，中關欄文課程襄文盲篇章種當多，

的表達卻要要用現代書頭嘆醋。

五六十年代是精英教育將代，升上高級中學的人不太多?癌齡青年憊，入大學更不起

百分之主。教育普及以後，能升擒大學的不再全部是精英，最繞過齡青年持論大學的數

字已連在分之十八。擺著這些變化多教育界不斷謀求改善之禮。 t垃許挺大學的中國語文

教學可以轎車目…些具體情況，屆海大學練程因舉中學車業生的水平設計，大學語文諜的

，也罷示了入讀大學前語文教學的狀氓。

大學設立語文躁，可能有三襯原因租目標。其一是大學紹過中學階段，還不能好

好掌握語文含因龍不得不再用一年時間進f廖漢語，以播中學之不足;其二是大躍生的詩

耍，眼中串在不盡相間 3 幸言些課題在中嘉興沒有接瓣，關此要在大學補加修習;其正是我

們體諒語育和文化傳統、人文精神息息相驕妻間此要是學生還通語文增加指文ft傳統的

解雙立宣擺升人文方輯錯f學養的

上班權些自臻當然是可以兼容諧。大抵七十年代以前的大舉語文，傾向於第三種目

標。譬如著一個時期，轎文課本用關立編譯館攝遍的《大學醫文主義〉。此書攝訂聲皆租括

「養成閱讀古今專科書黨之能力J '尤著讓提高學生的文學樓養:

f歷代著錄莫名篇，大家亦當其」嚮，庶幾誰變可知，體裁有劑。 j
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書中有好些文章今天對中文系主{學生來說也不是容蠱的。又有一餾時期中文大學叢

中期考試金衡有學生要通邏語文考試，取得合格。當時考試範圍之一是一聽本《盒

子》。韓東又曾經採罵王力主編的支古代漢諾} ，讓學生嘗試有系鏡地認識漢語的傳鏡。

其後，大家逐漸覺得這樣的要求可能不切實際。實際自~'I音說是，學生能用現代漢語

去表達還有不少醫聽多他們最急切要掌握的，不在安全閱讀古書的能力學也不是學緝謗、

流、文舉演變尚類知識。愈來愈多人認為，大學語文諜的目標應該在於培養學生運用現

代漢語的能力。發達聾的認識出發，自然要在課程還步加禮義現代漢語為教材，並有系統

地介紹現代澳甜言司法、詞匯等特轍。

1977年，中文大學自行騙訂《大一關文教材) ，俱全校…年級語文課程之用。這套教

材合海十二個單元會有些單先是一般蠶文課本常見的。堂口第一單元「語文學習」和第十單

元「報告文學J 0 議於第十…單元 f翻譯文j和第十二單元「科技及社會、總擠論文聽錄J ' 
更不會是傳統關文諜的教材。自梅爾頓單元的標題多可以知道當時設計教材，錯可能阻

時制宜。第十二單元撥據有關科技、 、鐘濟各學科篇章供學生研曹雪其自標顧問，易

。「翻譯文J 單兌?凹的卻不在指導舉生從事觀譚。我們不錯參考這個麟元的說明文

字:

「香港是中密文化交匯中心。一敵人看到的中文，無論是書報上的文章或者

公的文告，有不少是接英文翻譚過來晶。事實上，自萬的錯體文，也頭有

翻譯文體的影響。遲群文章的毛病，有時章程l翻譯文體的毛病，所以在香

港學習詩文，對於翻譯文體的特質和儷點缺點實車該有個認識。本單元教

學重點本在訓練翻譯，諾是通過翻罐車的文字，分斬中英文認育習慣之不

同，雄主而探求中文的合理表建立于法。 J (香港中文大舉中文系編印:(大一國

文數控) 1977 '頁 11-12)

不同地矗學生在語文學習上遇到的問題，當然自著甜苦環境吾吾有所關肘。島上笛一節視

聽多可以看到語言環繞對香港舉生的影響。這個擎元的教學 3 在海續兩岸是不需要蝕。

時豆豆九十年代，替港各大專院校紛紛踴設3証實用、專門的課程，跟上接七十年代的

教材比較 3 有好大一設距離。

建半f圍世組以來教學方向的轉變要自然經過許多揮黨和討論，租不是街有錯文教師

都認同的。一般人認為到了大舉程度，畢生的語文能力已緝不鐘，可以作較高層吹的還是

修，區1It大標語文議當建議比較高深孺與學術思想有鸝揖篇章， {91脫口以〈孟子》或

為教材。但教育發及以復學不能期毀所有學生保持相當的語文水平。禱是世界性的現

象。不過香梅社會轉變尤麓，所怯懦題愈形顯著。大學語文的教學 'EÈJ五六十年代以辨

章是與術謗、龍為宗旨，會i九十年代的功能性、實用化步可以發揮j由著黨學備思想、偷王軍價
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值、文學{會養這些層皮，轉而專注於工具化。五十年間變化之大，在教育史上忍棉竿有

其例。這也變化見之1it課程設計和教舉模式，但背後是繫體理;章的改a變。囑，心文化、學

衛這控高層次關棟的教育工作者，不免抵評遺樣的題向撞本遲未、支離破碎。本遍提3實

際憎視著?提出新古向、新設計的用心不難理解。語文教師當然應該有文化使命感， f且

聽個社會續向功利的時代，倘若不能在有限的時問內連到教學目標，使學生掌握急切幫

哥哥的語文技能，一切理想都顯得不切實際。事實上，撞樣的設計既然能夠推行多可見大

部分教師基本上議是認向龍一點，就是說語文教學的方向，應該配合環境 7 取決於實際

的需要。

前面談對以漢語或英語作為教學媒升?是香港教育上一大問題。但在漢語教學上的

大問題，員自是教學上應按照黨外l話選是用普攝詣。

香港大多數人以黨外i話為母語?目前推符的母語教學 2 當然指用廣州語作為接介的

教擊。廣州、l詣距離現代漢語的書商語沈較鐘，畢生曾慣了用廣州甘苦 3 筆下寫出來的自語

文往往不合規範。當鶴不合攪範的現象在普通話雖盛未嘗不存在，梅香港學生容易在語

法和調躍上出現口頭曾用的表達方式，加上英語的干讓步問題就聽得更複雜。針對誼個

問鈕，有入主張改舟普遍話教學。有些大臨來港的學者，更以為香港學生語文上的障

礙，主要在按用廣州語學習漢語，稿若按閉著通話教學，割難就會組刃間解。館也有學

者認為龍問題得配合香港言語苦環境去揮討。

從一盤言論研晃，有人甚至提出香港人的母語應該是普插話，大抵關為我們的母體

是中華民族，普通話則是中華民族的母語。f.ê.燼;是最根本的誤解。在語吉觀念畫，母語

指人在幼兒時期攝禮和問一語百業團其備成員的接鱗而正常地掌握的第一語宮。每f屆人

的母語只能由出生後的環境訣定，不能由專家指定。我們可以要求香港學生掌擺民接共

時諦，卻不能改變袖們不待入學校宿能掌握的母語。人生按世，自兒黨以豆豆青少年，都

用母語去表攝感受，用母語思繪 2 通纏母語去認讓外在的世界，這是為甚麼要用母語教

學。如果學生的母語是廳外i話多用普通話教學就不是母語教擊。至於非普通話地盛，兒

童的母語是各種方宮，他們入學以復用普通話是學喂，當然是可能的，而且有成功的倒

子。香港未來可以朝境個方向作設計的考B最多但並不能說甩了普通話教學就解決了問

題。

香議母語教學的模式，是講課和師生溝通用廣州話 3 教科書舟現代醬醋漢語即自語

文，學生的會作、報告、考試也要求用白話文。英中口頭溝通和醫雷衰爐的話盲有餅不

悶，是續而易見的。但在任何語吉裹，口語報書商語原是兩{間不闊的系鏡， I育文含一j

的說法在語言學裝是不能成立的。吉普吉學家朱種熙說過;

f不管在哪揖語言襲，醬面語和日語之時，啥是有一定距離的。放漢語來說，

醬醋語和日語的誼耳目一直相當大。 J (朱德熙: <現代漢語書宙語) , <:普通
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話》第一期要 1987 0 ) 

語文教學工作者不難問意香港學生學會了普纜話杏利於提高譯文水平，個諸文教學盤有

許多聽聽要照顧學再三然北京的學生意是不用土諸文課了。就香港的情扭著 9 全面用嘗過語

教學在短期內(比方說一二十年內)不容握實行。當的聲勢j實考盧的，倒是教學上有甚麼

可以改進的地方。

封閉前為止，大部分香港人(但括今天的語文教師)學寫自語文的過程 3 是從書頭認

去星發潛番面語。即是說，他們多數在品學、中學、乃至三大舉時毆寫白詩文的時候，

上擺不會議發過詣。能夠寫，是因為讀了講多或少的臼站文作為講礙。這現象本來不奇

怪，在中國傳綾裹，漢以後二千年讀黎人寫的文章多舟的正是膜離 F口語的語音。發漢

語發展的躍史看，至u了春秋戰國，議書器語己經表現了種當的一致性。下及鑫灘，遷，瞎說

尤為顯著，除了方音不問多語法和鵲鐘都有更明顯的一致性 c 西漢末擴權〈芳言}，提到

「總指j 、 ífL語J之名，日經有共同語的觀念。一數學者問態，在秦漢之際雪古漢語系統

已經建立起來 c 其復口諧與臀宙語逐漸分離 p 書，雷諾的轉定性多成為二千年來文盲的基

體。罷工千年來，諱言穿入學習寫作，不得不讀書，議書正是要騙過書宙語去寧曾書宙語

的使用。甚至可以說，造是長期以來中間入學發書面語的傳說。至於這樣的傳麓，在學

習土有甚麼妓果斃?二千年來饗秀的文學作品就是或績。當然今天碧輝月間變了多

的語言旦旦審問謝盲距離接近了，學習的效果該更好，能不能說學生夜沒有學好蕾過話之

前不能寫文章。教學詭計上，如果加強學生的意識和自覺，使她們認識香護主 B常口語跟

書聞語有甚廣顫嬋事肯定有芳自於感覺地使用合乎媲範的書商詣。例如不少人注意香港廳

外i誰跟普通話的對比攝僚，在讀11練學生寫作方暉，也有許多新的嘗試，顛倒的工作蒙古語

文教學應該有一定幫躊。

(四)現階段的對劃

鑽進九十年代，香港人都意識到香議卸掉凹歸，成為中闊的一部分。基本法明曬纜

，香港是特朗行政髓， í重要行高度自治，享有行政管王舉權、立法纜、獨立的可法權和

接審權J 0 ((香港特別行股區基本法》第一章「懇、對j第二條)有聽譯文的梅文，昆主令[憩

則j 第九饒:

「香港特別行政區的行駛機關、立法機聽租司浩機關，除使用中文外雪還可

使用英文多英文也是正式語文。 J

報照這些規定，會港的語文，可以完全保持現行的使瘖習慣。 但語文本能脫離實際

，改治和社會有了新的烏龍，語文t且不得不加以配合。錯了回歸前梭 3 我與看到的
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現象是英語的使用和重要性沒有顯著降罷，漢語的地位卻明額有所提高。

香港政府七十年代成立法定語文事聲響。伍cia1 Language Agency 0 該署早期主要任

務是協助外籍高層宮員與外界溝通貨所聘用位中文主任，工作以鸝譯為主。其種實行公

務員本地化，高層職位已轉自華人搶任，中文主任的工作色變得多元化。政海各部門用

中文起草的佮文增加了，這有期於通往用英文起草，在需要才譯為中文的價棚。目前中

文主任的人數建六百多人，可以看到政爾內部需求之大。 1997年7月，法定語文事務署經

過相當重違法的諮詢，出版了《政府金文寫作手冊》乎全套包指《總論卜《公函》、《使讀》、

《通告類文書》、《會議文齡、《錄事〉共六小冊，對各類公文的使用擺棋了指引雪常用公

文的格式體樹和常用詞彙在于揖襄都有所規範 3 可以聽見未來政府使用告文更為普驢 3

也更為方便。〈手冊》的取向踐中國內陸不完全相師。例如〈總論》襄〈撰寫政蔚告文鐘財〉

第十六條:

[香港特好1]行政罷政府發布的各類公文，全部課鬧繁體字。 j

可見香港的然沒有計劃改用簡體字。至於告文的文體， (通則〉第十…及十二線分別

有造樣的說明:

「撰寫公文，宜採罵大多數人{費用的白話，孺不是文膏。 j

「雖然採用自詣，卻不是完全辦棄文盲用詣。. . . ~ . .在報當情說下可訥入文苦

用諦。 J

土文提到86年1þ政司著發布的第四號總務報告，對處理合文的文體有明確指示，不

妨奢華手指示的內容:

「政府人員和市民通信時，應該用白話文，荷不用文盲文。 J (見公務員訓練

處《常用中文公事梅式及辭彙》第三飯!芋苦苦 i蟻。香港:政府印務局書

1991 0 ) 

97年的〈攝則〉和86年的指示比較，態度有所轉變，第一是86年的 f應該用打至1了97

年改為「寬謀用打第二是86年的「不用文言文J 到了97年變為「不是完全擺棄文盲用法j 。

可見香港人插臨由蹄，在語言上也不得不作思考，選擇對答灌入合適的取向。造個取向

不管對不對，封底是香港人根蟑黨際情說訂定的。在語文教育方商 p 香梅t且要商對和解

決與己的問題。

番話喜的語文教育工作者，意識對在這個世妃之末，學生必讀商對新的馬聞和需要，

闊間有種種考慮。自小學到大學各階段，今天或巴實行某些措施，或已作出某些規載，

未來當可付諸實衍，簡述如下。



8 中國語文通訊

小學方醋，課程發展議會數年前忍著手說辭吾標為本課程，為各級程度釐夫在萌確的

教舉目標，要求教師切黨按照鏡定的目標施教。語標的聲定需要深入研究，教學息禪要

聽當的方法加以配合多陸此只能寵幸事實施。本年農 (1998/99) 已推行革小學問年級 2 輯

部00年可以全豆豆雄行。新的教學模式引租不少爭議多教學成果還有待觀察，但誼是數十

年來小學語文教差事最大的改革?值得控意。

中學方面，食賞。聽報設計的委員會己著手接章程元教學的中醫語文課程，代替縛饒

的建篇範文講艘。新課程在本年 (1998年)年農舍布， 2001年諸行。誼牽涉對整個教學和

學習模式的改變，教育工作者都關心未來彈得認崗的程度租實施的效果。對年來，香港

教師、學者觀出了不少建議，有些正在試驗金等些擺在討論詩設，如利用萬維網輔助學

習，軒昂蟻音批改作文等等。又如當諧的諜報著重訊線;學生掌揖現代漢詣的能力，但也

羊玄學者認為提高中盟語文教育之成強多不能不檀樣齡歷代文學種帶多自此精聽自先秦迄

晚清之佳作三萬餘篇學婦麓《古典精華》一玉言三冊 3 棋舉生講習 3 希授學生龍、攏，其中，打

好語文基醋。看位有復古傾向， f誰也未嘗不合語文教育的理想。

了在於教學語言穹的情祝 p 萬連女日下。香港一般小學以漢語海教舉媒介，樹外的只是極

少數，自此不成問題。中學則中文中學和英文中學除英語一科外，課程已加以翻一，

是教學棋介不同。 1997年教育著發出強力指引，繫求中舉用母語教學，只有能證明教師

和學生都有能力用英語授課和學習的學校飼外，這跨學校算是特殊處理，數目足為一

盲。結果的有不少是與校爭取用英語教學，要另設專黨委員會仲毒草審轄。幸寄來教學語言的

問題，社會雖有大致的共識， f且還有月三少吾吾擾和爭論。

再發普通話的踴躍。普插話的蠶耍，攘，近年在香港本僅在教育撐得到認同。教育工

作者當然知道在下…個世紀，香港人不能不認議並使用民族共問語。民間舉釋普通詣的

風氣，這幾年非常興盛。莖於官方，數年童音已開始課程設計。課輯發展議會對1997年攝

訂小一至小六》中一革中五適鼎的 f普溫話科課程樹嬰J '綱要的封富詮明香港教育署「建

議學校接用」。從「建議j 一誨，可以看對香港的特能多在數育方面學校有相當大的自由

度，官方沒有的束力。目前的情說，是小一和中一盔、須開設普通話耗，其他班級財大部

分有帶通話教學，不過不能說各校的表現間諜續極。大概到了下一世紀，受邏九年教育

的香港學生，普鱷能用普通話溝通是;不是主問朧的。

簡體字也是語文教學的…壤考:載。香草委居民接觸簡體字書唱的機會相當多， {:鼓手並

不遭擺闊難。脅寫方醋，香港人可以隨意用簡體，合嚮考試也沒有數i主題轎體字 9 只是

不如內陸以簡體為規範 3 間比過去香港是學校一般沒有數簡體字。數年前課程發展處委証

大專院校設計簡體字教學教替，供中小學模舟，需求很乎不太大。有些研究額最即便沒

有學過轎體字，體已合上文下珊，認字可達百分之九十六以上，龍也許是不幸賣蠍教簡髏字

的原悶。巨龍的共識是香港學生應該能認、議繁鶴立體，以便聽讓香港和內臨的書雷諾。

大學方廟，前蘭議攝目前的課程基本朝著食用化、務能化的方向設計，目標非常嚮
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單 3 就是要在鱷有限的時間內培夢11學生掌握某一專業範關內使用的語文，一般稱海專門

語文或專業語文。當前各專上學院開設的 f痛罵中文j 、「法律中文」、「佇故事務中文j等

等都屬於專門語文。理論上語言自應不同的使用範觀要乃有禮種變體，要掌握這些變

體，先得掌握語言的共同核心部分。今天大學雷對的回境是學生沒有好好掌握共同戰心

部分，卻要在短短時間內(花11說一學期不是四十個教節)學好專業囊的語言。教師知道

要建華Ij預期致果，~、裝配合針對恆的教舉方法。近年香港大專舉辦了不ÿ語文教學研討

會，除了香港大專教師，盤有兩岸學者參加。造對於探討如實再行的方法，有一定幫

助。大學芳筒，也致力在正規課程之外，提供其他影式的學習機會。臀如中文大學設立

「語文自主賽中心J '利用多媒體教學軟件，讓學生根據自己的時間和譚賽，選擇禮修理

目。中心設有導歸 2 負責輔導和管理工作。又大學各成員書院也學辦不少語文活動，根

據其中一所番說統計 3 一年-內參插過語文活動的學生共有三千人狀。

土區的說明相當簡單， {)3可以看到香港在語文教墊上鷗鱷向這藍本是一致的，不攝也

容許多元的觀念。香港向來畜諭鷗放，社會上不兔有許多不間的聲音。在請求實效的時

代，甚最重古法對香詩書長安適合， ~\須通過驗證。這可以解釋為甚麼近十年香港語文教育工

作者特期重視研究。數年爵香梅成立「語文基金h 資蝕了不夕語文教學研究和活動。今

年特區政府設立「優質教育革金卜撥款五十龍港亢賢助提高教育效能的活動，其中包括

語文教學。香港的前建有賴於人力賢話擎的開發，語文教學則君主提高教育素質皇宮觀髓。

港揖語文教學的重視，是不容繫懈的。

(五)展望

香灌學生的語文能力近年特耳目受到關注，是可舊的現象。時題其實不在於學生揖語

文水平是否位落 p 教菁普及以後胎工揖業會和資訊科技發龍的站缸，必然要藺草草學生的

譯文能力問題。各界的關捷，促使語文教育工作者積極謀求改善的建礎，是進步的動

力，同時在資攤上也有I能得到較合理的照顧。

對於下一世組替樺的漢語教學，語文工作者關心和努力的方向下，相f富有下列主

點:

第一，在器問共何謂規報的同時，嘗試配合或保存番話的語吉使用習慣。語育本來

是變動不唐的，研;主語富之間的影響是互動的。雖髓性的語言特色，與其視作共向譜的

分化，毋寧攪拌可以單富民族共同訝的元素。中醫肉體在語寄上吸故了香港的某些特

色，也許是由於經濟關係 p 也未嘗不可能是語寄自身}f巍的結果。舉一個最近的現舉為

倒多番話書人喜歡tþ股票， ，涉樓房，或珍寶甚麼東屑。問 r~盼j 爐個諦，在1983年版的〈現

代漢語調典》只春一傭義頃:

[烹觀方法?把食物放在蝸襄如熱立全臨時翻動使熱 αJ (<:現代漢語詞典〉
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1983年版， :商務印書館， 1992) 

共設了帥、貨、%þ冷敏、炒米、完全黨、%þ句五傭誨，都是與烹調有麗的。但1994年穆當的

〈現代漢語言是典} ，義環增為三個，除了 f烹調方法j 之外合佛有:

r (2) 指劉質倒賢 c

(3) <方〉措辭罷。 J ({現代漢諮詢典) , 1994年修訂版。 北京:高務

印書館， 1997) 

校前期增磊卡一餌，增收的諾在炒肝、完全葉、主þ腫、 %Þá哀、涉買%þ賢、:涉，能至是六惘。

中只有%þ肝與食物芳在偶有闕，其餘幾餾詞都屬於第二和第正義項。第二義現自是香港常

兇的經濟活動，炒麟、替家、炒買!抄賀龍是常用詞， f!:H%Þ更j一詢並不過特提香攏，(詞

典〉上的釋義為:

r <1J) 指業懿持閱(多為晚上)再援學月IJ的工作掙錢。 J

磕磕認我白日初聽有三得其解，經廈j'再來的單友解釋才明白。《祠典》諜項是方吉，很可能

產生於香港轉近地區， r俗、更j 的 I~J 字應屬設第三輪頃。 r~J 的意思社香港措f尋機待貨

車每(可以是股黨、樓房之顛)升橫跨售出關利。 f更j是工作的時設。可以「砂h 顯

然是把 f更J混為可以升價的費物，指利用盤人的時間多掙點鐘，等於個人工作的升{宜，

中間內陸吸收了香諧調鐘後的親遁詞。香港人到現在還不熟悉這個繭，基層建持按

凹流香港，倒是不妨宮，章。至於第主義項措 f解雇J '本來是期 r~就魚j 的 r~J 字來的 g

r:kl、就魚」的釋著學君主:

「就魚一;驗就捲親來，像是捲鋪蓋 3 比喻解躍。」

有人說攝個說法輝、按廣州。從前雇農到城市店鋪工作，要帶自己的鑼蓋含一旦讀解懼，

自然要權起鋪蓋走路，鑼室主權聶哥是像就魚在舖襄受熱持起，囡i也有這個表達方式，要不

是沿梅地區習慣吃數魚，不會明自.LI:七詞的來歷。當然今天再沒有人撥著鋪黨去工作多

娃娃樣的表壞已成鱗鹿為語畜的一部分了。 r:拉ÞJ 字在香港近年倒擺有另一種引申義，親

自己辭職不韓叫做砂老闊的數議，制典卻還沒右故去。《現代瘓語辭典》是依據當代漢

語規章§鑼寫的祠典，由中獨社會科舉院語吝研究所調典攝輯室自 1958年鶴始攝蟻， 1965 

年印行試用本，其後幾經{彥苔，最後兩吹修訂分期為1983年和1994年，最新版本串在京

商務印書館1997年部餒。吉司興收進香潛流行的繭，說明繼者看到權學語已擺擺入大家進

冊的語言。在教學上，教輝應該認識規範的叢書答，同時發正讀吉普育的變異，辯說，嘗試培

養學生對語吉變聾的觀察力。

一，要落實訓練學生掌擺闊文 的英文、中文)三語(口頭上的粵語、普磁
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話、英語)的目標。換句話說多在肯定母語教學的優麓，陸之餘，還要加強普通話的教學，

議提高便用英語的能力。香港人的英語能力有財於保持香港的盟際梅位 2 龍一點香港人

多能認同。學好普通話則是掌握現代漢語的有利條件。自 1前香播學生的普插言苦水平不理

想，不過自歸品後，有關方面早積極謀求改善 e 至於甚屋里時棋可以實行用著通話教澳

語言又各科是告要是商使用普通話教學，撞得者以後的發展。

第三，利用資語科技，照顧個人需要，提高學習效果。香港競爭麟詞，教育冉來承

受很大的壓力，各學科的課程不斷要更著並增插教學內容，學生相對用於學智語文的時

間自然減少。現代資訊科技發建 2 特驅政府去年撥期了不少資潛在學校加強資訊科技教

c 緒對學生在學校可以車接應用電膛，聽豎電腦的家踐自說增加，語文教學正好配合

資訊科技發展。不少語文工作者已進行設計會腦網絡教材軟件，接供網上學習資訊。

類設計可以補充正規上課時數之不足實也可以間應個人需要全自行安排學習時悶。境方

醋的潛力非常大，但不能用電腦取代語文教師。目前醬要大量設培養可以指導學生利用翼

訊科技學習的語文教師。

又前面談到大學語文教學問題 9 但首要用最短的時間去草11據學生掌攤可以應用的語

文，在教育的立場來看顯然殊不理想。但香港的大學全部攝用主年制(中文大學本來是

四年制，但1994年開始不得不實行5年制卜各學軒的要求又要與時模進多因此學生輯用

於語文學習的時問更形不足。中文大學在1994改辦的…年開捨取唱了大學語文(包括漢語

和英語)每修的要求。大學學輯的問題，招歸前早有接討臨時聾，各大學的共識是三年

齡不是理想的學制。本年9月 29話，出香灌八間大學校長組識的大學校長會在記者會上軍

布， &P將正式向政府建議把學制改為四年，諮詢文件預針於l1丹公布。改制的日程還沒

有具體驅走，當然也辦2克里是課、人力等問題。但倘若解決了資源問題，則不久的將來，

香灌各大學可以實行屆年餅。龍對於大學生學習譯文有很大益處。事實上，改為四年制

的一項現據正是為了加強培養學生的語文能力。可見番話主教育工作者，器議語文是聽高

本地競爭力的一琪要務，這樣的共議對漢語教學是容積極意義的。

(本文為 1998年的另 4且在日本中觀語種會第48的全聽大會之專題演講稿)


